

Les livres



La voie des chevriers est un reportage en bande dessinée qui raconte l'installation de Cécile et Nicolas comme éleveurs de Rove dans la Drôme. Les embûches de l'installation des hors-cadre, notamment les difficultés à trouver une ferme et du financement, sont aggravées par la menace de sanction pour non-identification des chèvres. Samuel Figuière, l'auteur, accompagne le couple dans son quotidien et dans leur lutte collective contre les puces électroniques. Il va notamment les suivre

dans la transhumance festive de début 2013 contre le puçage obligatoire des animaux. Les dessins, tout en douceur, décrivent autant la beauté et l'isolement des lieux que les joies, les colères et les fatigues de nos paysans tenaces hors des sentiers battus.

Éditions Warum - 42 pages - 18 euros

Les néo-paysans raconte les parcours de nouveaux agriculteurs qui ont voulu exercer un métier qui a du sens. Comme David et Soizic partis s'isoler sur une île bretonne avec 50 moutons, le livre retrace les chemins plus ou moins tortueux qui ont amené ces jeunes couples à quitter leur confort pour la précarité de la terre. Ils étaient informaticien, disquaire, coiffeur, ostéopathe ou urbaniste, les voilà partis vers une « agriculture civique » : en bio pour préserver les sols, en circuit court pour garder le lien social et en installation multiple pour créer des emplois. Au travers d'une série de portraits vifs et profonds, les deux jeunes auteurs de 25 ans chacun, Gaspard d'Allens et Lucile Leclair, montrent comment on ne naît plus paysan mais on le devient et comment le retour à la terre est aussi une façon de se réapproprier sa vie.

Éditions du seuil - 144 pages - 10 euros



Population majoritaire

- Bovine
- Porcine
- Ovine et caprine
- Bovine, ovine et caprine
- Bovine et porcine
- Humaine

La carte

À l'occasion du Salon de l'agriculture, *fr info* s'est amusé à recenser les départements avec plus d'animaux d'élevage que d'habitants. Vingt-deux départements français comptent de têtes de bétail que d'habitants. Six départements ont une population ovine et caprine plus importante que la population humaine. Le champion reste l'Aveyron avec près de quatre fois plus de personnes que de ruminants que d'habitants. Dans le détail, on trouve l'Aveyron (1 092 000 ovins et caprins contre 370 000 habitants), la Lozère (176 000 ovins et caprins contre 176 000 habitants), le Lot (331 000 ovins et caprins contre 173 000 habitants), les Hautes-Alpes (140 000 ovins et caprins contre 140 000 habitants), Sèvres (472 000 ovins et caprins contre 370 000 habitants) et les Alpes-de-Haute-Provence (186 000 ovins et caprins contre 163 000 habitants).

La recette

Salade croquante de betterave, œuf mollet et Rigotte de Condrieu

Ingrédients (pour 4 personnes)

- 4 Rigotte de Condrieu (ou du Mâconnais ou du Picodon)
- 1 grosse betterave crue
- 2 carottes
- 4 gros œufs
- 1/4 de baguette de pain
- 20 g de pistaches vertes
- 100 g de salade mélangée
- 8 cl d'huile d'olive
- 3 c. à soupe de vinaigre balsamique
- Sel, poivre du moulin

Préparation (30 min + 10 min de cuisson)

Coupez le pain en croûtons. Faites-les frire 2 à 3 min dans une poêle dans 3 cl d'huile d'olive. Égouttez-les sur un papier absorbant. Épluchez, lavez et râpez la betterave et les carottes. Mélangez le vinaigre dans un bol avec du sel et du poivre, ajoutez l'huile d'olive. Faites cuire les œufs 5 min dans l'eau bouillante salée. Égouttez-les, rafraîchissez-les sous l'eau froide puis égouttez-les délicatement. Répartissez la salade, la betterave et les carottes râpées dans des assiettes avec les croûtons et les pistaches concassées. Coupez les Rigotte de Condrieu en morceaux, déposez-les sur la salade avec les œufs. Nappez le tout de vinaigrette et servez aussitôt.



Devenez fan de www.facebook.com/ReussirChevre et suivez-nous sur twitter.com/chevremag

